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李榮美 蒲公英

小馬及佐科威協商面面觀 從母語談開去
我 國 菲 律 濱 位 於 南 海

擁有七千多個島嶼，是屬於
群島的國家，由於長年跟美
國的軍事、經濟、醫藥、教
育、基建等領域有密切的往
來，故近年來菲國在各方面
皆 聽 美 帝 的 指 揮 ， 唯 命 是

從。我國的強人宣佈軍統數十年的老馬客死
他鄉，沒有福氣來享受所盜取的榮華富貴，
民脂民膏，經過一波三折，其屍體才有機會
返回其家鄉，後來才被安葬於岷里拉英雄紀
念墓園。小馬由於處處聽從美帝的指揮，
使我國的對內對外各種政府及民間的各種業
務，皆由美帝所控制。如今小馬騎虎難下，
來去不得，唯命是從。

我們的鄰邦印度尼西亞總統佐科威，
於一月九日來岷市做三天國事的訪問。一月
十日，小馬接見佐科威，討論一系列屬於東
南海地區性的問題，包括東南亞國家之間的
合作及發展，以及加強東南亞國家海事的各
種問題。會後，雙方舉行聯合通告等事。

在會議中，小馬說，菲律濱和印度尼
西亞申明，我們堅持「聯合國海洋法公約」
的普遍性原則，該公約規定了管理海洋活動
的法律框架。

而佐科威說：「在政治和安全領域，
我們一致同意邊境合作，我們還轉達了加快
修定邊境巡邏協定，解決了大陸架邊界問
題，以及加強防衛裝備。

兩位領袖的雙邊會議，小馬在聲明中
說，他們對南海事件富有誠實及富有成果的
討論。

聲稱他們支持一九八二年聯合國海洋
公約（UNCLOS），小馬表示，「作為汶
萊，印尼，馬來西亞，菲律濱所組成的東盟
部增長區（BIMD-EAGA）的創始成員國，
菲律濱和印尼確認我們堅持「聯合國海洋法
公約」的普世性。公約制定了管制在海洋和

海裡所有法律活動的框架，同為海洋群島的
國家，菲律濱願與印尼繼續合作。指出最近
結束的以外交部為首的雙邊合作的委員會
JCBC。小馬提到二〇二二年在印尼簽署的
JCBC行動計劃之一行動取得的進展，佐科
威同時表示，他們也同意加速修改馬尼拉及
雅加達之間的邊境巡邏協議。他說：「政治
及領域，我們同意加強巡邏合作和修改巡邏
協議和邊界過境協議的重要性。

佐科威說：「加強防務合作，改善邊
境安全合作協議和解決和大陸架邊界問題，
並提議向菲出售反潛戰機，他和馬科斯都同
意加強東盟的團結和中心的地位，他與小馬
都強調需要加強東盟的團結，保護國際法，
成為永遠，和平和繁榮的地區。

佐科威和小馬並見證深化雙邊能源關
係備忘錄的簽約。

小馬表示，在經濟領域上面，為了加
強貿易，我們同意繼續開放市場准入，印尼
就咖啡產品的特殊保障措施，尋求菲律濱的
支持，我國菲律濱也是一個咖啡豆消耗的國
土。

一直到了二〇二一年，印、菲兩國雙
邊貿易額為九十五億美元，而其印尼出口額
為八十六億美元，從菲律濱出口到印尼主要
是煤炭，只有十億多。其他進出口，也包括
機動車，棕櫚油，紙張和柴油，菲律濱亦向
印尼出口銅線和其他機器零件。

去年十一月，小馬敦促東盟領導人制
定新的南海行為準則。因為中國與東盟之間
擬議於南海準則談判問題。

菲中的友誼關係本來和好如初，但由
於美帝處處干涉菲國的內政，軍事行動，同
時由於某方面被權利衝昏了頭，以致黑白皂
紅難分難解，只好聽天由命，唯命是從。我
華裔族群必須慎言慎行，小心為懷。效忠菲
國是我們的「本份」，熱愛祖籍國中華人民
共和國是我們的「天份」。

我 們 宗 親 會 理 監 事 換
屆，新屆職員就職典禮，奉
行了上百年的老規矩，除了
成立逢拾週年慶典，從不勞
師動眾，讌請華社各宗親
會，只是宴請十分會與幾個
聯絡處，歡聚一堂，見證新

屆職員就職。全菲各分會來了上百位宗長
宗嫂們，大家歡聚一堂，共敘宗族情誼。

就在前天晚上，慶典晚會後，我們各
自打道回府，有位同族女學生，剛好她家
住在我們回家同一方向順路把她送回家。

一路上，我們問起了同宗女學生，她
不會講家鄉話，是個純華人血統的華裔。

言談中，表達出不懂講母語的遺憾，
希望有個華人機構或學校能舉辦母語教學
班。我們當然給予積極的回應，只要條件
許可，將從宗親會開始嘗試舉辦母語教學
班。

這個宗族女青年給我內心很大的震
盪，華裔華人在蕉風椰雨的薰陶下，除了
長了一副華人面孔，思想言行已與主流社
會融合在一起了，保留母語並不意味著將
與主流社會脫節。在主流社會裡，除了國
語達雅鹿之外，操未獅耶語，也叫宿務方
言的族群也很多，至於什麼米骨語，伊朗
戈語，伊諾干諾語，回族同胞的達烏宿
語，查巴干諾語等不一而是，是達牙鹿這
國家語言把這寬麓的太平洋之珠團結起
來，再多加一項華族的閩南語或祖籍國的
官方語言，俗稱普通話不是更好嗎？

不過，我想華裔同胞能操流利的母語
已是不錯了，別指望太高，讓華裔小孩子

不知所措，他們既要會說母語，英語與達
雅鹿，再加上祖籍國的普通話，要是住在
別的省份，再加上他們的地方方言，那華
裔小孩子的壓力太重了。

最近有個現象，華裔學生們很多不會
講母語，都會多少講一些普通話，有的學
校的華生，華文讀懂的沒幾個字，卻可以
講一口不錯的普通話，這是本地華教的奇
葩。

商總理事長大力鼓勵華裔青少年，尤
其是華裔家庭要教孩子講母語，華人領袖
用心良苦，不知收效如何，我們是不得而
知的了。

有的純華人血統的家庭父母親不會
講母語，他們的子女當然也一樣了。我的
五個子女，老母親尚健在，雖是媬姆帶
大，老母親成了媬姆的監督人，一放學，
跟老母親在一起，全部都能操一口流利的
母語。如今，我的二個兒子，雖是住在一
起，兒媳總喜歡跟小孫孫們講英語，現今
的家庭，婆婆當不了家，我們苦口婆心的
勸告，她們當做耳邊風，除了我與老伴堅
持與孫兒女們講母語，也算是有點成效
了。久而久之，孫兒女們至少也聽得懂母
語了吧。至於三個女兒，在她們夫家小外
孫兒女也不會講母語。

華社應該響應商總的號召，華人華
裔家庭，講華語要從家庭教起。讓華裔的
母語閩南方言成為主流社會的地方方言之
一。

學母語要從家庭開始，希望華人華裔
家庭謹記。

二〇二四年三月十二日

老油條

川普回鍋，中美三公報可能成廢紙
當 今 人 類 赤 裸 裸 生 活

在蛇蠍猛獸弱肉強食叢林，
美國就是這叢林中霸主，即
使中國默默埋首低調崛起的
當下，美國心中的恐懼，焦
慮，依然無法容忍崛起的中
國掠奪其霸主地位，即便

中國多次聲明不興趣挑戰美國，甚至處處
告訴美國，中國始終呼籲願與美國和平相
處共同肩負為全球經濟繁榮和世界人民享
福而努力，可是這些年來中國的呼籲都無
齊於事，無法得到美國誠心實意的接納，
在美國的靈魂深處總是難以消除嫉妒生怨
恨，以刻觀心態看待中國崛起的發展……

只要咱們細心觀察，美國自立國以
來，身上就有一種秉承白人老祖宗英格魯
薩遜（ANGLO SAXON）性格，那種傲慢優
越感的「孤立主義」和白人至上殘留的基
因和拒絕加入國際社會，屬於大多數國家
支持的國際或雙邊協議……它無法接受國
際合群社會主導不受美國控制的機構，所
以只要翻開上世紀歷史，就不難見到發生
多次美國從國際組織退群事件：例如早在
上世紀80至90年代，1982年美國就曾拒絕簽
署它曾經主張，又經過談判獲得大多數國
家同意的聯合國海洋法公約，1984年第一
次退出聯合國教科文組織，1985年退出聯
合國國際法庭，1995年退出聯合國工業發
展組織，2001年退出聯合國反種族歧視大
會，2001年退出美蘇反彈道導彈條約，2002
年退出國際刑事法院條約……

驀然回首，2016年當時川普在70歲高
齡當選第45任美國總統，川普是美國史上
第一位不曾但任過任何軍政和公職的總
統，川普是一位相當富有和結婚最多次的
總統……他有那種狂人癖好難測的作風，
他有屈強衝動急操性格，在他主政期間曾
經傲慢魯莽廢除多條美國在國際時務簽署
後的條約，諸如：

第一：2017年1月23日退出跨太平洋戰
略經濟夥伴關係（TPP）協議

第二：2017年6月1日美國退出「聯合
國巴黎氣候協定」

第三：2017年10月12日美國宣佈退出
聯合國教科文組織（決定於2018年12月31日
生效），這也是美國第二次退出，上次是
1984年）

第四：2018年5月8日退出獲得聯合國
批准的伊朗與伊核問題六國（美國，
英國，法國，俄羅斯，中國，德國）
2015年達成的伊核問題全面協議；

第五：2018年6月20日，退出聯
合國人權理事會；

第六：2018年10月17日，宣佈啟
動退出萬國郵政聯盟.

今年11月又適逢美國總統再次
大選，自由黨拜登和共和黨川普的對
決，從各方政治形勢推測，若無意外
發生，川普極有可能勝出回鍋白宮.倘
若川普真的中選下屆美國總統，那將
可能對中國相當不利，會有許多不確
定性因素將會突然發生.，其中最值得

中國人牽掛思考和警惕的，莫過於川普那
種猖狂魯莽突來的個性，在與中國貿易攤
牌後打完了各種牌子，瘋狗症一且突然暴
發川普會向世界宣佈打出它那最後一張退
群牌子，就是向全世界公佈美國正式廢除
「中美三個聯合公報」……第一個公報是
「1972年2月17日上海公報」，第二個公報
是「1979年1月1日建交公報」，第三個公報
是「1982年8日17日八一七公報」，將中美
簽署的三個聯合公報正式廢除無效……，
然後向全世界公佈承認「福爾摩沙共和
國」（REPUBLIC OF FORMOSA）與「福爾
摩沙」公開建立外交關係……

到那個時候中美簽署的三個聯合公
報將活生生被川普廢除成為廢紙一張……
美國，日本，韓國，印度，澳大利亞，新
西蘭和美國英國歐洲盟友大家都合群，再
次重演一偏新的八國聯軍，一起承認「福
爾摩沙共和國」，那麼咱們又能怎樣？有
美國人背後撐腰的日裔台灣人，早已看透
咱們今非昔比，身價百倍怕死的軟弱，儘
管我外表猶如一位高高大大，肌肉結實英
俊瀟瀟灑男兒，可是我說起話來卻被人知
曉看破手腳，原來是娘娘腔女兒身，毫無
半點男子漢剛氣的人妖，就連隔壁三毛小
弟都敢跑來南海三不五時踢她一腳，更遑
論是美國撐腰的台灣人，聲聲句句喊著咱
們沒有膽量打台灣，也根本不敢打台灣，
更諷刺的竟是咱們整天對著台灣海峽，撕
裂了喉嚨喊著「和平統一」，老油條你的
好意我們台灣人心領了，可惜，我們台灣
人就是不想「和平統一」，更不願意「一
國兩制」看看你們大陸的老油條又能怎
樣？老油條你說中國人不打中國人，可是
我們這些居住台灣的青年，從來就不是中
國人，那只是老油條你們在自欺欺人喊爽
騙騙自己的把戲而已……其實咱們應該清
醒警惕今天正處身在領土被割據丟失的嚴
峻時刻，武力解放台灣是十四億中華兒女
刻不容緩一項神聖的歷史使命……咱們曾
經千百回向老祖宗發誓有能力，有信心，
有決心，不管負出多少代價都要將台灣收
回，完成祖國完全統一，也曾告慰老祖
宗，咱們不是在說「空話」、「大話」、
「廢話」，可惜一直到今天，咱們還是扭
扭捏捏在尋不到打日裔台灣人的底氣……
如此沒有剛氣的子孫，夫復何言？

稿於2024年3月8日

莊農夫

北京方案
——白血病淋巴癌的福音

近日，看到這樣的一條
信息：國際血液與骨髓移植
研究中心在2月23日向中國
工程院院士、北京大學血液
病研究所所長黄曉軍教授頒
發傑出服務獎，以表彰他創
建半相合骨髓移植「北京方

案」，为國際血液病學做出傑出贡献。
因為有些特别的原因，對這條消息我

特別敏感，它立即引起我的一些回想。十
多年前，我在《商報》曾經發表過一篇题為
《母愛創造奇跡》的文章，介紹了我的一位
同學在退休之後，在非典時期，為治療兒子
的白血病，已到花甲年齡的她帶著兒子上京
尋醫。在多次接到病危通知書，在無處找到
全相匹配的骨髓的絕境時，她找到了北京大
學血液病醫生黄曉軍，背水一戰，採用了還
處於試驗階段的半相移植方法，把自己骨髓
移植給兒子，終於奇跡般地把兒子從死亡
線上搶回来！当我讀到黄曉軍教授獲獎消息
後，我即刻通過微信向老同學詢問她儿子的
近况。很快，得到了回答：「二十一年了，
兒子與常人無異！」听到這樣的回答，我不
禁脱口贊嘆：「真是創造了奇跡！」

什 麽 是 半 相 合 骨 髓 移 植 「 北 京 方
案」？骨髓移植是白血病、淋巴癌、再生障
碍性贫血等惡性血液病最好的治療方式之
一。但长期以来，骨髓移植要求供者和患
者的人類白细胞抗原（HLA）百分之百相同
（六點全相合），否則易因嚴重排異反應危

及患者生命。但全相合在兄弟姐妹之間幾率
也僅约25%。对中國獨生子女患者来说，找
到全相合供者的機會如抽彩票中大獎一樣微
小。而今，「北京方案」採用三點半相合移
植取得成功，大大地擴展了骨髓的來源，父
母與兒女，兄弟姐妹之間都能有三點相合，
即使是堂表親也可以找到三點以上相合的骨
髓供者。

曾經，全球血液學界嘗試半相合治療
的努力均以失敗告終，認定「此路不通」。
黄曉軍要改變當時骨髓移植只能全相合的事
實很難，要改變國際血液學界的通行做法和
理念更難。這一過程涉及一系列關鍵技術的
開發和改進，還需要掌握和使用國際科研標
準與方法學。針對四面八方的質疑，黄曉軍
醫生和團隊圍繞半相合移植，從預防治療、
抗宿主病到復發應對，進行了大量工作。他
们首先带動了天津、蘇州、廣州等地全國同
行的参與，進行多中心、前瞻性循證研究，
同時持續發声，不斷在國際血液學界發表論
文和進行學術交流，用自已的醫療實例證明
半相合療法与全相合的療效等同，患者生活
質量甚至可能更好。

 今天，「北京方案」的關鍵技術已推
廣到韓国、意大利、法國等许多國家。「北
京方案」已是目前全球應用最廣、療效最佳
的單倍型造血幹細胞移植系統。是白血病、
淋巴癌等惡性血液病患者的福音，是對全人
類健康幸福的傑出貢献！

2024年3月15日

鄭亞鴻

相會在豐州
自2020年9月始我在菲

律賓《商報》「大眾論壇」
發表文章，至今已發180多
篇，基本上每星期一篇。該
報「大眾論壇」版的編輯是
蔡先生。有人以為我和他認
識，實際上之前我和他並不

認識，也從未見過面。這次，得知他和菲律
賓華裔青年聯合會成員到泉州訪問，便約他
和我們幾位常在「大眾論壇」發表文章的作
者見面一聚。

蔡先生一行在泉州的活動安排得滿滿
的，但為了和我們見面，他還是推掉一些活
動，抽出時間在昨天下午和我們相會。考慮
到蔡先生是位文化人、作家，我便安排我們
在豐州洪少霖的天風文化公司相聚，那裡前
是母親河晉江，後有九日名山，景色優美，
優雅清靜，且少霖有2萬多冊藏書，文化氛
圍濃厚。於是，昨天下午，我和黃小梅接蔡
先生到豐州。

雖然是第一次見面，蔡先生為人熱情
豪爽，我們都像老朋友，沒有絲毫拘束。通
過交談，我們知道蔡先生祖籍石獅，出生在
菲律賓，是第三代華人。除了負責編輯「大
眾論壇」版，他還是該報的執行總編。《商
報》是菲律賓一家有100多年歷史的華文報
紙，該報繼承首任社長於以同烈士遺志，堅

持報道新中國的發展情況。不止辦報，在傳
播中華文化方面，蔡先生也做了許多有益的
工作，堪稱中菲文化交流的使者。蔡先生雖
然出生在菲律賓，但能講一口流利的閩南
話，這顯示出菲律賓華僑、華人及後代不忘
鄉音的優良傳統。我在網絡上和蔡先生交往
時，感覺他對工作認真負責，對作者真誠相
待。有時我發現發去的稿件有錯，請他幫攺
正，他總是很快就幫改，毫無怨言。

在天風文化公司，蔡先生參觀了洪少
霖的藏書。可以看出，他對泉州的歷史文化
很感興趣，也瞭解很多。他還向我們介紹菲
律賓華人文學界的情況，說下次如有機會，
將帶一些菲律賓華文書籍送給少霖。有共同
的興趣和語言，我們交談甚歡。

蔡先生沒到過九日山，我們一起到九
日山遊覽。九日山是海上絲綢之路的起點，
「山中無石不刻字」，九日山摩崖石刻名聞
八方，是泉州海上絲綢之路的珍貴史跡。蔡
先生詳細觀看九日山的摩崖石刻並拍照。只
因他晚上還要工作，我們未能在九日山全景
游。這是一次編輯和作者的會面。和蔡先生
相處僅短短半天時間，我感受到他對祖籍地
的深厚感情，以及對中菲文化交流的努力，
感受到他對初次見面作者那種老朋友般友
情。

（2024年3月15日）


